

Associations constitutives du CAL Charleroi



Action Laïque de Sivry-Rance

Président : Luc Thoen | 0495/ 57.61.74 | action.laique.sivry.rance@gmail.com

Action Laïque de Thudinie (A.L.T)

Président : Clément Guilmoat | Permanent : Pascal Albert
Quartier du Beffroi, 2 - 6530 Thuin | 071/59.46.26 - 0494/85.71.95
actionlaiquethuain@hotmail.com | @alt.laique

Association Laïque de l'Entité Courcelloise & Maison de la Laïcité de l'Entité Courcelloise

Président : Samuel Balseau | Permanent : Frédéric Bielik
Rue E. Vandervelde, 5 - 6182 Souvret | 071/46.53.26
laicite.courcelles@skynet.be | @MLcourcelles

Cercle de Pensée et d'Action Laïque de Fontaine-l'Évêque (C.P.A.I.) & Maison de la Laïcité de Fontaine-l'Évêque

Président : Franz Wart
Permanente : Marianne Jasmes
Place Degauque, 1 - 6142 Leemes | 071/54.25.56
maison-laicite@skynet.be | @laicitefontaine

Les Disciples de Voltaire de Gilly

Présidente : Martine Chif
Rue de France, 31 - 6000 Charleroi
0479/34.08.65

Extension ULB - Charleroi

Président : Pascal Philippe | prefet@argilly.be

Extension ULB-Courcelles

Président : Guy Torfs | dgtorfs@hotmail.com

Extension ULB-Eau d'Heure

Président : Jean Richelle | edh-president@extensionulb.be

Groupe Régional d'Action Laïque Erquelinnes (G.R.A.L.E)

Président : Francis Nicodème | 0494/11.37.21
francis.nicodeme@gmail.com

Laïcité Sambre et Heure

Président : Jean-Paul Baudson | jp.baudson@gmail.com

Ligue de l'Enseignement et de l'Education Permanente (L.E.E.P)

Présidente : Maggy Roels
Rue de France, 31 - 6000 Charleroi | maggy@roels.net

Ligue Humaniste de Chimay-Momignies

Président : Guy Baudot | lhchimaymomignies@gmail.com

Ligue Humaniste de la région de Charleroi

Président : Bruno André
Rue de France, 31 - 6000 Charleroi
www.liguehumaniste.be

Maison de la Laïcité de Charleroi

Président : Kevin Saladé
Coordinateur : Raphaël Debruyker, raphael.debruyker@laicite-charleroi.be
Rue de France, 31 - 6000 Charleroi | 071/53.91.76
info@laicite-charleroi.be | laicite-charleroi.be
@maisonlaicite.charleroi

Maison de la Laïcité de l'Entité de Fleurus

Présidente: Véronique Vandendries | Permanente : Catherine Franc
Chaussée de Charleroi, 264 - 6220 Fleurus
0494/83.13.61 - maisonlaicitefleurus@gmail.com

Maison de la Laïcité de l'Entité de Gerpinnes

Président: Gérard Destercke | info@laicite-gerpinnes.be
Place Brasseur, 3 - 6280 Loverval (Gerpinnes) | www.laicite-gerpinnes.be

Maison de la Laïcité de Pont-à-Celles

Président : Serge Vander Slaghemolen | Permanente : Catherine Delid
Rue de l'église, 7 - 6230 Pont-à-Celles | 071/84.78.85 - info@ml-pontacelles.be
@ASBL Maison de la Laïcité de Pont-à-Celles

Service Laïque d'Aide aux Personnes de Charleroi (SLP Charleroi)

Président : André Noyes | navesandre4@gmail.com
Slp.charleroi@gmail.com | GSM de garde : 0493/78.79.64

Union des Anciens Étudiants de l'ULB, Régionale de Charleroi - Le Centre

Présidente : Françoise Chatelain
Rue de France, 31 - 6000 Charleroi
francoise.chatelain@ulb.be
@UAEcharleroi



Rendez-vous individuels au CAL Charleroi

Vous pouvez solliciter un rendez-vous individuel pour
un accompagnement moral auprès d'Eliane Janssens :
eliane.janssens@cal-charleroi.be - 0479/52.11.16
Service gratuit



Écoute à domicile, en maison de repos, à l'hôpital

À la demande, des accompagnant.es
vous rendent visite. Ne restez pas seul.e
avec vos problèmes !

Contact : Eliane Janssens, coordinatrice du Service Laïque d'aide aux
Personnes (SLP) : eliane.janssens@cal-charleroi.be - 0479/52.11.16 //
aidemoralelaique.be/service-laique-daide-aux-personnes/



Funérailles laïques ou non confessionnelles

0493/78.79.64 (tous les jours sauf le dimanche)



Cérémonies laïques

Parrainage, Union, Mariage, Commémora-
tion, Adelphité, Noces d'or, Reconnaissance
de vie commune...

Contact : Vincent Bertrand, officiant en charge des céré-
monies, vincent.bertrand@cal-charleroi.be | 0477/98.70.03



Fête Laïque de la Jeunesse 2025 55 ans des Fêtes Laïques à Charleroi (1970-2025) Dimanche 25 mai 2025

Les inscriptions sont ouvertes !
Infos et inscriptions :
vincent.bertrand@cal-charleroi.be - 0477/98.70.03



OCTOBRE2024.LAICITE.BE

Pour préparer votre vote en vue des élections
du 13 octobre, découvrez les revendications et
préoccupations du mouvement laïque concer-
nant les matières communales et provinciales !

Le Mémoire du Centre d'Action Laïque pour les élections
communales et provinciales 2024 est disponible en télécharge-
ment en ligne sur le site du CAL : <https://octobre2024.laicite.be/>

Si vous en souhaitez une « version papier », nous pouvons vous l'im-
primer au CAL Charleroi sur simple demande auprès de l'accueil.

Contact : info@cal-charleroi.be - 071/53.91.72



Rejoignez le groupe des bénévoles du CAL Charleroi !

Vous serez cette personne qui offre de l'écoute
(par téléphone ou en visite) à ceux et celles
qui en ont besoin. Le CAL vous offre une formation initiale, une
formation continue, des supervisions et des défraiements.
Contact : eliane.janssens@cal-charleroi.be - 0479/52.11.16



Contactez le CAL Charleroi ?

L'accueil du CAL Charleroi,
à la rue de France, est ouvert,
du lundi au vendredi,
de 9h à 12h30 et de 13h30 à 17h.

Rue de France, 31 - 6000 Charleroi - 071/53.91.72

info@cal-charleroi.be

Site : cal-charleroi.be

Chaîne YouTube : youtube.com/c/CALCharleroi6000

Page Facebook : facebook.com/cal.charleroi

Compte Instagram : instagram.com/calcharleroi/

Compte TikTok : tiktok.com/@calcharleroi

horizon^(S)

Septembre & Octobre 2024 - n°48
Journal bimestriel

opost
PB-PP B-918706
BELGIËN-BELGIË

ÉDITO

Les congés d'été se terminent et nous voici à nouveau plongés
dans le vacarme de la rentrée.

Étant donné que nous venons de connaître quelques mois particu-
lièrement mouvementés, pour cet Édito, je vais plutôt essayer de
jouer la carte de la convivialité et de la bonne humeur.

Je ne vais donc pas parler de politique, car il semble que tout le monde se fâche
dès qu'on aborde le sujet. Que ce soit en Belgique, avec les nouvelles coalitions
qui annoncent moult bouleversements. En France, avec un pays qui va devoir
apprendre à fonctionner comme la Belgique en faisant collaborer des gens qui
ne peuvent pas se supporter. Ou aux USA, avec le président sortant qui nous
a évité d'avoir à subir une campagne opposant l'obscurantisme à la sénilité.
Dans tous les cas, il semble que l'ambiance politique soit au burlesque. Plus
personne ne s'intéresse aux promesses des candidats, car on y voit de la ma-
nipulation électoraliste. Par contre, on s'indigne dès que des propositions vont à
l'encontre de ce à quoi l'on aspire sans se rendre compte que, ces propositions-
là, celles qui nous dérangent, ce sont également des promesses électorales
faites à d'autres que nous.

Je ne vais pas non plus parler des Jeux olympiques. Ce serait dommage. On n'a
parlé que de ça pendant plusieurs semaines. Et bien entendu, comme toujours
dans notre société binaire où on a le choix entre aimer ou ne pas aimer, on a vu
le monde entier se déchirer autour de la cérémonie d'ouverture. Pour prendre
position, nous avions le choix entre le camp des défenseurs qui considéraient
que c'était un moment exceptionnel pendant lequel tout, absolument tout, était
plus que parfait. Ou rejoindre le camp des grincheux réactionnaires qui sont
restés bloqués sur la prestation d'Aya Nakamura ou celle de Philippe Katerine.
Seule Céline Dion semble avoir fait l'unanimité, parce que dans un monde régi
par les émotions, voir une personne atteinte d'une maladie grave chanter de-
puis le premier étage de la tour Eiffel, ça reste quelque chose d'extraordinaire.
Rien que sur ces questions politiques et sur les festivités olympiques, il y aurait
de quoi écrire des centaines de milliers de pages.

On pourrait, en politique, parler du rôle du citoyen en démocratie, du devoir
d'exemplarité du politique, de la nécessité de collaborer plutôt que de s'enfer-
mer dans des logiques clivantes, de l'effrayant désintérêt généralisé pour les
thématiques écologiques, du risque de voir disparaître nos acquis sociaux...

Et concernant cette cérémonie d'ouverture des JO, il y aurait également de
quoi discuter avec ce débat populiste concernant ce que certains appellent le «
wokisme », la question de l'égalité entre les femmes et les hommes, le fait de
reconnaître le multiculturalisme comme partie intégrante d'un pays comme la
France, du droit au blasphème qui est de plus en plus remis en question...

On pourrait aussi parler du type qui écrit un édito en signalant qu'il ne par-
lera pas de certaines choses tout en profitant de cette annonce pour en parler
quand même. Cette ridicule figure de style qui consiste à prétendre qu'on ne
fera pas ce qu'on fait réellement. Cette tendance insupportable qui consiste à
attirer l'attention de manière maladroite et absurde. Peut-être ne s'agissait-il
que de promesses afin de piéger les lecteurs, à la manière des grands slogans
politiques qui cherchent à séduire l'électeur.

Sinon, pour parler du CAL, vous tenez entre vos mains la nouvelle mouture de
notre magazine « Horizon(s) ». Vous remarquerez le soin qui a été accordé à
la réalisation de la partie agenda. C'est parce que nous nourrissons l'espoir que
vous trouverez cela tellement beau que vous aurez envie de l'accrocher chez
vous afin de toujours avoir un œil sur le programme de nos activités. Activités
pendant lesquelles nous parlerons de toutes ces questions sociétales, mais en
sortant de ces logiques binaires et en offrant l'opportunité de prendre le temps.
Prendre le temps de penser. Prendre le temps de réfléchir. Prendre le temps de
partager. Prendre le temps d'écouter. Prendre le temps de la nuance qui nous
prémunit des pugilats abscons qui inondent sans cesse les réseaux sociaux.

En espérant vous retrouver en nombre lors de cette nouvelle saison au CAL
Charleroi.

Philippe Luckx
Directeur

Ce journal gratuitement dans votre boîte aux lettres ?
Demandez-le par mail à l'adresse info@cal-charleroi.be !

Horizon(s) est imprimé sur du papier PFC (Gestion durable des forêts) avec
de l'encre végétale et emballé dans du film biodégradable 100% compostable
suivant la norme européenne 13432 - fabriqué sur base d'amidon de maïs.



Ne me balance pas sans m'ouvrir ! Se désabonner, c'est facile ! ----> info@cal-charleroi.be
Éditeur responsable : Kevin Saladé - Rue de France, 31 - 6000 Charleroi | Ne pas jeter sur la voie publique

SOLDE INSUFFISANT

LE CHOIX DE QUI ?

«Solde insuffisant. Le choix de qui?» est le slogan qui rythmera la campagne 2024 du Centre d'Action Laïque.

Une campagne qui veut mettre à l'agenda politique de la rentrée des classes la lutte contre la précarité, la défense du droit de vivre une vie digne et d'exercer ses droits citoyens.

extrémismes augmente, affectant la démocratie même.

Voter pour un société solidaire

La campagne «Solde insuffisant. Le choix de qui?» est délibérément lancée en année électorale, soulignant que la lutte contre la précarité doit devenir une priorité de l'action publique. Le CAL interroge les discours responsabilisants à l'égard des personnes précarisées : sont-elles réellement responsables de leur situation ? Les politiques actuelles sont-elles suffisantes pour lutter contre la pauvreté ?



Geneviève Briclet
Animatrice au Centre d'Action Laïque de Charleroi

De la consultation à l'action

Cette campagne d'éducation permanente fait suite aux résultats de la consultation des membres et sympathisants du mouvement laïque - lors de la Convention «(Re)faire société» (2022) - qui voulaient que la laïcité se fixe comme priorité de proposer des pistes d'action face aux défis pressants posés par la précarité en Belgique.

Lutter contre la précarité, c'est se battre pour la démocratie

En Belgique, deux millions de personnes vivent sous la menace de la pauvreté ou de l'exclusion sociale. Le fossé entre les revenus s'élargit et l'accès aux ressources de base se rétrécit, touchant le logement, l'emploi, l'éducation et l'accès aux technologies. Pour le CAL, garantir un niveau de vie digne est une condition sine qua non pour l'exercice des droits fondamentaux et l'émancipation laïque. En l'absence de justice sociale, le risque de dérives vers les

Objectif de la campagne

Le Centre d'Action Laïque souhaite, à travers cette campagne, sensibiliser l'opinion publique et les décideurs politiques à l'importance d'une société solidaire. En promouvant une aide sociale non-coercitive et en mettant en lumière les choix politiques derrière les budgets insuffisants, le CAL espère contribuer à un avenir où chacun.e puisse vivre dignement.

Contenu de la campagne

Le CAL réaffirme ses valeurs de liberté, d'égalité et de solidarité et insiste sur la nécessité de renforcer les investissements dans les droits sociaux et de bâtir une société de responsabilités partagées et de dialogue social. Durant cette année, le CAL et ses partenaires exploreront plusieurs thématiques : la sécurité sociale, le rôle des CPAS, les conditions de travail des travailleurs sociaux, le non-recours aux droits sociaux, le statut de cohabitant, la santé mentale, la fracture numérique et les inégalités face à la crise environnementale.

Mobilisation et actions concrètes

La campagne s'étendra sur toute la Fédération Wallonie-Bruxelles, mobilisant le CAL et ses sept régionales, ainsi que de nombreuses associations laïques. Des événements seront organisés pour réfléchir, débattre et formuler des propositions concrètes à destination des pouvoirs publics.



Implication de la régionale de Charleroi du CAL

Cette campagne résonne peut-être encore plus fort à Charleroi et ses environs qu'ailleurs tant le besoin d'action sociale est criant sur notre territoire d'action. Alors que nous pouvons nous enorgueillir d'une énorme mobilisation associative, il apparaît que la demande d'aide morale et matérielle ne fait qu'augmenter. On parle de précarité chez les plus âgés d'entre nous, mais aussi chez les étudiant.es qui peinent à joindre les deux bouts alors qu'ils veulent juste mettre en action leur droit d'apprendre et de se former.



Ce sont aussi les familles, et particulièrement celles qui ne sont constituées que d'un parent qui élève seul ses enfants, qui se précarisent.

Il apparaît qu'au plus on aide, au plus on écoute les gens, au plus on se rend compte de l'ampleur de la tâche et des besoins. C'est ce que nous rapportent nos collègues et les bénévoles qui mènent des actions d'assistance morale aux personnes et de solidarité que ce soit à Charleroi, à Chimay, à Thuin ou à Fontaine-L'Évêque entres autres. Aujourd'hui, le Hainaut reste encore malheureusement une province où beaucoup de personnes sont en demande d'aide et de soutien pour retrouver un peu de ce qui fait la dignité humaine à laquelle nous sommes tellement attachés en tant que laïques.

En réponse, plusieurs actions de solidarité sont prévues à Charleroi.

Dès septembre, vous pourrez venir déposer vos dons au CAL Charleroi pour le Village Solidaire qui se déroulera le samedi 21 décembre 2024. Les dons acceptés incluent des produits d'hygiène, des couvertures, des vêtements, des chaussures, des denrées non-périssables, des jeux, des livres et des jouets. Ces dons peuvent être déposés sur rendez-vous.



Vous pouvez également proposer votre aide dans le cadre de cette action de distribution de dons et de repas à la veille des fêtes ou vous mobiliser pour collecter des dons avec votre association ou quelques ami.es et nous les apporter.

En outre, un déjeuner solidaire est organisé au CAL Charleroi le 1er octobre afin de partager un moment convivial, délicieux et constitué de produits locaux dont les bénéfices seront utilisés en complément des dons lors du Village Solidaire.

À l'Eden, des ateliers d'écriture slam permettront aux personnes invisibilisées de s'exprimer. Ces ateliers culmineront lors d'une scène slam le 28 novembre en soirée, offrant une tribune à des histoires généralement ignorées.

Engagez-vous et suivez la campagne

Pour suivre les événements de la campagne «Solde insuffisant. Le choix de qui?» et participer aux débats, visitez le site du Centre d'Action Laïque :

www.laicite.be/campagne/solde-insuffisant-le-choix-de-qui

Pour plus d'informations sur les actions du CAL Charleroi, contactez-nous : info@cal-charleroi.be ou [071/53.91.72](tel:071539172).

L'ART DES SENTIERS MÉTROPOLITAINS

Athènes Avignon
Bordeaux Boston Charleroi
Cologne Istanbul Milan
Marseille Liège Londres
Toulon Paris Tunis

26.09 > 25.10.24
DU LUNDI AU VENDREDI, DE 10H À 16H | ENTRÉE LIBRE

CAL CHARLEROI
RUE DE FRANCE, 31 – 6000 CHARLEROI
CAL-CHARLEROI.BE

VERNISSAGE LE 26 SEPTEMBRE À 18H
OUVERTURE EXCEPTIONNELLE LE SAMEDI 5 OCTOBRE, POUR LE FESTIVAL OUTRE-MONDES
EN COLLABORATION AVEC L'EDEN POUR LE FESTIVAL OUTRE-MONDES



Vernissage et Exposition « L'art des sentiers métropolitains » au CAL Charleroi : Une Invitation à la Découverte et à la Réflexion

Date à retenir :
Jeudi 26 septembre à 18h

Nous sommes impatient.es de vous retrouver pour le vernissage de l'exposition « L'art des sentiers métropolitains » (Pavillon de l'Arsenal, Paris) accompagnée des photographies de la « Grande Dérive » prises par Christophe Vandercam. Préparez-vous à emprunter des chemins de traverse, à la fois physiques et intellectuels. Cette exposition est une invitation à redécouvrir notre environnement urbain. De quoi se nourrir de bonnes idées pour inventer les villes de demain.

Qu'est-ce que les sentiers métropolitains ?

Les sentiers métropolitains représentent des espaces publics d'un nouveau genre. Ils sont conçus pour nous reconnecter à nos territoires de vie et pour réinventer les villes de l'après-pétrole. Aux côtés de mouvements comme l'agriculture urbaine et l'urbanisme de transition, la randonnée métropolitaine nous permet de renouer

avec l'espace physique, au cœur de la crise écologique. L'exposition photographique de Christophe Vandercam sur la « Grande Dérive » à Charleroi illustre ce concept, en nous incitant à participer activement à la gestion et au développement de notre environnement carolo.

Clément Viktorovitch



Une participation citoyenne pour un territoire inclusif

Le CAL accueille cette exposition pour promouvoir la participation citoyenne, essentielle à une communauté urbaine diversifiée et inclusive. Charleroi, façonnée par la diversité de ses groupes sociaux et son histoire, est le reflet de nombreuses villes à travers le monde. Les sentiers métropolitains mettent en valeur cette diversité, contribuant à renforcer le tissu social et culturel de notre société. Ils offrent une opportunité unique de reconnecter les citoyens à leur territoire, favorisant le respect mutuel et la tolérance entre ses différents habitants.

Rejoignez-nous pour cette expérience oxygénante qui marquera le début d'une nouvelle saison culturelle et citoyenne avec le CAL Charleroi !



L'exposition en pratique

Lieu : CAL Charleroi – rue de France, 31 – 6000 Charleroi

Dates : Du 26 septembre au 25 octobre (vernissage le 26 septembre à 18h)

Horaires : Du lundi au vendredi, de 10h à 16h (ouverture exceptionnelle le samedi 5 octobre)

Entrée : Libre

Partenariat : En collaboration avec l'Eden pour le Festival Outre-Mondes

Activités autour de l'exposition

Spectacle :

Le 4 octobre à 20h, ne manquez pas « L'art de ne pas dire » de Clément Viktorovitch à l'Eden (à partir de 14 ans), dans le cadre du Festival Outre-Mondes de l'Eden. Réservations via l'accueil du CAL Charleroi.

Pour cette première au théâtre, Clément Viktorovitch, propose une fiction grinçante dans laquelle incarne le conseiller en communication du Président de la République qui, après avoir été évincé, cherche à se venger. Son arme ? Une conférence, dans laquelle il dévoile tous les secrets qu'ils ont utilisés pour conquérir le pouvoir. Lui qui n'a plus rien à perdre, décide de tout détruire.

Au fil de sa démonstration, cet homme rongé par le rejet en vient à s'interroger. Au fil des dissimulations et des manipulations, ce qui a été perverti, ne serait-ce pas, en réalité, le sens même de la démocratie ?



Balade philo :

Le 19 octobre, Guillaume vous emmène en rando philosophique à la réserve naturelle du Brun Chêne à Montigny-le-Tilleul. Réservez via l'accueil du CAL Charleroi.

